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"Актуальное интервью" – один 
из самых рейтинговых проек-
тов Агентства теленовостей, 
который вот уже несколько 
лет дважды в неделю выходит 

в эфир телеканалов "Беларусь 
1" и "Беларусь 24". Журнали-
сты задают актуальные вопро-
сы представителям власти, 
политикам, успешным бизнес-
менам, знаменитым деятелям 
культуры и искусства, извест-
ным киноактёрам и артистам, 
спортсменам, представителям 
шоу-бизнеса. 
Он предложил миру пересмо-
треть подходы к производи-
тельности, а азербайджанским 
банкам - поделиться прибы-
лью с клиентами. Ученый, чьи 
научные труды лежат в ос-
нове ведущих экономик - Зияд 
Самедзаде - гость программы 
"Актуальное интервью". Уче-
ный и политический деятель 
известен принципиальными 
взглядами на процессы глобали-
зации. Рецепт энергетического 
успеха даже в постнефтяную 
эру от Зияда Самедзаде. 
Доктор экономических наук, 
профессор и академик Зияд Са-
медзаде. Ученый чьи научные 
труды лежат в основе ведущих 
отраслей экономической науки 
не только в Закавказье. Он воз-
главляет комитет по экономи-
ческой политике, промышлен-
ности и предпринимательству 
Милли меджлиса Азербайджа-
на, вице-президент Междуна-
родного союза экономистов, 
президент союза экономистов 
Азербайджана.
Его монографию "Этапы большо-
го пути: экономика Азербайджана 
за полвека её реалии и перспекти-
вы ученые мира оценили как под-
линно энциклопедический, уни-
кальный труд.
Ведущая Алеся Высоцкая:
Мы говорим о том что настало 
то самое время когда азербайд-
жанский бизнес может прийти на 
белорусскую землю создать здесь 
свои опорные точки и уже с этой 
продукцией выходить на рынки 
третьих стран в том числе и на 
территории ЕС. Как вы оценива-
ете взаимодействие стран в рам-
ках евразийского экономического 
союза и как это должно быть в 
идеале так сказать по науке? 

З.Самедзаде: 
В условиях глобализации когда 
целиком интенсивно развива-
ются мировые интеграцион-
ные процессы региональные 

площадки является объектив-
ной необходимостью. Между-
народные вопросы должны ре-
шатся с учетом исключительно 
национальных интересов. Нам 
диктуют иногда надо убрать 
все, надо расширить границы, 
но в условиях когда глобальные 
риски растут учёт националь-
ных интересов является объек-
тивной необходимостью. Без 
учета этих интересов мы мо-
жем столкнуться с серьезными 
трудностями.
Ведущая:
На многих международных пло-
щадках сейчас все громче звучат 
заявления о том что мир стоит 
перед новыми вызовами и угроза-
ми и они в том числе касаются 
экономической безопасности и 
говоря об СНГ на саммите в Сочи 
белорусский лидер указал на не-
расторопность организации в 
принятии решений. Как Вы счи-
таете нужна ли реформа СНГ? 
З.Самедзаде: 
СНГ солидный орган он объе-
диняет независимые государ-
ства, это важная структура, но 
этот орган нужно обеспечить 
эффективной деятельностью, 
а это получается когда законы 
принятые и отвечающие наци-
ональным интересам должны 
быть соблюдены в рамках ев-
разийского союза. Возникают 
многие вопросы – налогового 
характера, протекционизм. Од-
ним словом нужна единая по-
зиция, единый подход. Алек-
сандр Григорьевич Лукашенко 
совершенно правильно под-
черкнул то что парламентарии 
должны активнее участвовать в 
этих процессах, а то получает-
ся собираются парламентарии 
стран СНГ, обсуждает общие 
вопросы, но никаких конкрет-
ных результатов нет… Каждая 
стана имеет свои определенные 
проблемы но к этим пробле-
мам надо подходить первую 
очередь исходя из националь-
ных интересов той стороны 
которое поднимает вопросы, а 
также эти вопросы должны со-
ответствовать принципам сою-

за. Участники этого союза рав-
ны и между ними не должны 
быть закрытые вопросы – это 
главный критерий рациональ-
ного существования СНГ.

Ведущая:
Вы знаете по себе если рядом 
неспокойно, то это мешает в 
том числе развитию экономики 
на континенте, растёт напря-
жённость и нужны активные 
действия. Минск выступает с 
инициативой Хельсинки 2 и пред-
лагает навести мосты между 
Востоком и Западом. Как вам 
кажется какие усилия сейчас 
должен предпринять мир? 
З.Самедзаде: 
Мир, во первых должен при-
нять конкретные меры по лик-
видации очагов в конфликтных 
регионах, вы знаете ситуацию 
на ближнем востоке – в Ли-
вии, Сирии, Египте, Ираке… В 
результате чего возникли эти 
глобальные конфликты кото-
рые потрясли весь мир? Из-за 
не учета национальных интере-
сов, из-за тех сил которые они 
хотели показаться более могу-
щественными, диктовать свои 
условия… Сегодня миру нужны 
твёрдые лидеры, которые защи-
щают свою страну.
Мне симпатизирует позиция 
А.Лукашенко, который высту-
пая в Сочи и встречаясь с на-
шим президентом и другими 
главами государств ещё раз ука-
зал что в нашем несвободном 
мире нужен консенсус.
Ведущая:
Реальная экономика это то 
что всегда подтягивает за со-
бой большую политику. Уче-
ные по своему призванию они 
подсказывают направлении, 
вектор и как нужно двигаться 
дальше. С вашим именем связы-
вают формирование целых от-
раслей экономической науки. В 
белорусской модели развития 
есть примеры для других стран
З.Самедзаде: 
Модель экономического раз-
вития Беларуси заслуживает 
самых положительных оценок, 
эта модель не фетишизирова-
ла рыночную экономику. Ры-
нок безусловно играет важную 
роль, это свобода, определен-
ная либерализация.. не полная 
либерализация, не полная эко-

номическая свобода а именно 
оптимальная. Отдельные экс-
перты из-за рубежа диктовали 
- рыночный механизм, никаких 
крупных предприятий, никако-
го участия государства в рефор-
мировании экономики. Те госу-
дарства, те страны СНГ, которые  
пошли этим путем получили 
не благоприятные показатели, 
сегодня эти страны остались в 
тени. Беларусь наоборот сохра-
нила свои предприятия, модер-
низировав экономическую мо-
дель. Мы считаем что конечно 
реальный сектор должен иметь 
свое интенсивное развитие это 
сферы услуг, сельское хозяй-
ство, заводы, фабрики где созда-
ется трудом миллионов людей 
реальные ценности. Я в своей 
книге о Глобальной мировой 
экономике достаточно глубоко 
изучил опыт реформирования 
белорусской экономики… У 
вас самый высокий показатель 
здравоохранения, низкий уро-
вень детской смертности,  поло-
жительная динамика средней 
продолжительности жизни. 
Опыт белорусского реформи-
рования экономик я бы сравнил 
с опытом Германии, Японии и 
других развитых стран.
Ведущая:
Беларусь взяла курс на построе-
ние Айти страны. Парк высоких 
технологий, великий камень при-
меров можно приводить много 
но мы не одни этим занимаем-
ся… Как нам сегодня выдержать 
эту жесткую конкуренцию?
З.Самедзаде: 
21 век это век конкуренции. Бе-
ларусь сегодня не только на по-
стсоветском пространстве, но и 
в Европы и занимает одно из ве-
дущих мест по объему техноло-
гической продукции. Это круп-
ная цифра - полтора миллиарда 
долларов. Страна идёт по пути 
интенсивного развития инфор-
мационных технологий. Это 
завтрашний день. Миллиарды 
долларов большие страны вкла-
дывают в информационные тех-
нологии, фактор человеческого 
капитала сегодня играет важ-
нейшую роль. Опыт Беларуси и 
в этом направлении заслужива-
ет самой высокой оценки.
Ведущая:
Ваша любимая тема Китай. Эта 
страна уже начинает теснить 
по экономике США, весь мир за-
говорил сегодня о восстановлении 
Великого Шёлкового Пути. Бела-
русь в этом проекте уже занима-
ет важное место. Вы долгое время 
изучали китайское экономическое 
чудо, ваша оценка перспектив.
З.Самедзаде: 
Мне повезло я изучил основа-
тельно китайскую экономику 
и белорусскую, потому что в 
реформировании экономики у 
этих стран есть много общего. 
В Китае тоже они не фетиши-
ровали рыночные отношения, 
это действительно уникальная 
страна. Меня всегда поражал 
факт, того что как полтора 
миллиардное население в усло-
виях глобальных катаклизмов 
обеспечивает свою продоволь-
ственную безопасность. За счет 
трудолюбия, умелого подхода 

к крестьяну которую работает в 
сельском хозяйстве… Доля ки-
тайской экономики в начале 20 
лет в мировой экономики состав-
ляла 2-3%, сегодня эта цифра до-
стигла 15-16% процентов, а если 
считать по паритету покупатель-
ной стоимости это уже пример-
но 20 %. Великий шелковый путь 
это стратегическая дорога 21 
века. Китай активно участвует в 
этом проекте, играет ключевую 
роль в нем. Я очень рад тому что 
Беларусь также подключилась к 
этому проекту также как и Азер-
байджан,  который находится 
в центре Южного Кавказского 
региона. Это один из проектов, 
который сближает наши стра-
ны. Кроме того в Беларуси завер-
шается стоительство крупного 
логистического центра, что даёт 
Азербайджану возможность вы-
хода на европейский рынок со 
своей продукцией. Сам Великий 
шелковый Путь это постоянный 
источник для развития эконо-
мик участвующих стран, посто-
янный источник экономической 
стабильности. То есть, если у го-
сударстве есть альтернативные 
проекты развития экономики - 
национальная безопасность обе-
спечена. 
Ведущая:
В Азербайджане нефть, Бела-
русь понятно находится на 
другом энергетическом полюсе и 
мы делаем ставку на электроэ-
нергию и даже создаем собствен-
ный электрокар. Какой ваш ре-
цепт энергетического успеха?
З.Самедзаде: 
Обладание природными ресур-
сами это не панацея от всех бед. 
Есть страны, которые произво-
дят намного больше нефти, чем 
Азербайджан, но они по пока-
зателям уровня жизни и по по-
казателям характеризующим 
экономическое развитие очень 
отстают. Важно умело использо-
вать эти ресурсы. Азербайджан 
ведёт активную энергетическую 
политику и извлекает из неё 
положительные результаты. У 
вас нет нефти, но есть трудолю-
бивый народ, высочайший уро-
вень человеческого капитала, 
вы развивайте свою энергетиче-
скую базу, разрабатываете аль-
тернативные источники. И это 
правильный путь. Потому, что 
нефть не вечное благосостояние 
- через 20, 30, 40, 50 лет её не будет. 
Диверсифицировать по опыту 
Беларуси электроэнергетику, по-
строение атомных электростан-
ций на базе современных техно-
логий. Это безусловно важный 
фактор предотвращения энерге-
тического голода. Вообще вопро-
сы безопасности – энергетиче-
ская, продовольственная в целом 
экономическая безопасность клю-
чевая задача стран во всём мире. 
Эти фаткоры, плюс политическая 
стабильность это гарант будущей 
стабильности это перспективных, 
высоких темпов качественного 
развития государства. 
Ведущая:
Возвращаясь к нефти, многие 
страны которые богаты не-
фтяными недрами, уже сейчас 
заговорили о пост нефтяной эре 
в экономике и Азербайджан ко-

нечно тоже остро почувствовал 
падение цен на черное золото. У 
специалистов, учёных есть сце-
нарий того как сегодня в этих 
условиях оказаться на плаву?
З.Самедзаде: 
Из подобной ситуации можно 
выйти только путем планомер-
ной политики совершенство-
вания структуру экономики.  
Мы уже начали эту политику. 
У нас весь прирост экономики 
до 2025 года будет обеспечен 
за счет ненефтяного сектора. 
Президент Ильхам Гейдарович 
собрал Кабинет Министров и 
прямо указал – считайте, что 
нефти в стране нет. Хотя там 
идут дела хорошо, мы заклю-
чаем крупные контракты, гло-
бальные корпорации работают 
сегодня в Азербайджане при-
меняя новейшие технологии. 
Но глава государства заявил 
чиновника - занимаетесь дру-
гими вопросами – дорогами, 
доступным жильем, туризмом, 
аграрным сектором, логистика. 
Уже сейчас при спаде объема 
производства из-за снижения 
цены нефти у нас темпы роста 
ненефтяного сектора высоки, и 
это уже дает нам основание го-
ворить, о том, что в перспекти-
ве у нас будет положительный 
экономический рост.
Ведущая:
От большой политик и к спор-
ту, но тоже экономическим ак-
центом. Минск принял эстафе-
ту от Баку, и Беларусь активно 
готовятся ко вторым Европей-
ским Играм, но понятно что 
это событие не только большой 
спортивный праздник но и ме-
роприятия имиджевые. У Баку 
есть опыт, как этот имидж мо-
жет конвертировать Беларусь?
З.Самедзаде:  
Я всегда говорил, и сегодня го-
ворю о том что в Белоруссии 
спорт -  это государственная 
политика. Спорт это прежде 
всего здоровье, воспитание бу-
дущего поколения. Рассчитать 
тут экономический эффект… 
мне кажется это не главная 
цель. Имидж Беларуси двад-
цать лет назад и сегодня это 
совершенно разные категории. 
Ваша страна сегодня один из 
активных участников мировой 
политики, мировых экономи-
ческих процессов по селу, у вас 
мощная экономическая база, 
народ един, есть консенсус. И 
это самое главное – молодая 
независимая республика Бела-
русь приглашает тысячи людей 
со всего земного шара на празд-
ник – приезжайте, посмотри-
те это ваша деморактия, а это 
наша, ваша работа – наша. 
Качественное проведение 
олимпиады это ещё и один из 
способов, по которым можно 
показать всему миру, то что 
страна динамично и качествен-
но развивается. 
___________________________
___________________________
Ведущая:
Спасибо что нашли время от-
ветить на наши вопросы.
З.Самедзаде:  
Спасибо и Вам за приглаше-
ние.


